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Исследовались особенности трения образцов из полилактической кислоты (PLA), полученных 
по технологии FDM 3D печати при различных значениях заполнения внутренней структуры. Трибо-
логические испытания проводились на нанотрибометре при нагрузках в диапазоне 5—15 мН по 
схеме шар/плоскость при вращении образца. Сравнивались данные, полученные при трении в на-
правлении вдоль и перпендикулярно направлению печати. Установлено, что меньший коэффициент 
трения наблюдается при трении по направлению печати. Образцы с 20 % наполнением внутренней 
структуры имели значительно больший коэффициент трения, чем образцы со 100 % наполнением. 
Более высокий коэффициент износа зарегистрирован в случае 100 % заполнение. Показано, что при 
увеличении нагрузки наблюдается локальный минимум значений износа для всех образцов. Коэф-
фициент износа исследованных образцов не превышал 10–3 мм3/(Н⋅м).  

Ключевые слова: PLA, 3D-печать, моделирование плавленого осаждения (FDM), динамический 
коэффициент трения, износ. 
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Abstract 

We used Fused Deposition Modeling (FDM) for 3D printing of Polylactic acid (PLA) samples, with 
variation of printing infill (20 % and 100 %). Tribological tests were realized at nanotribometer, under low 
loads (5 mN; 10 mN; 15 mN), with rotating module (ball-on-flat). We studied friction and wear of PLA 
samples in two different positions: along the printing direction and normal to the printed direction. Tri-
bological contacts along the printing direction, showed lower friction coefficient than the contacts normal to 
the printing direction. Samples with 20 % infill produced significantly higher friction coefficient than those 
with 100 % infill. Higher wear factor was exhibited in case of dense structure (100 % infill) than in case of 
porous material (20 % infill). Load increase showed slight transitional behaviour for all types of contacts. 
Wear factor was of order of 10–3 mm3/(N⋅m), for all tests. 
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